

Zeitschrift: Zeitschrift für Sozialhilfe : ZESO
Herausgeber: Schweizerische Konferenz für Sozialhilfe SKOS
Band: 101 (2004)
Heft: 7-8

Buchbesprechung: Neue Bücher + Medien

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Armutsrisko geringe Bildung

In der neuesten Studie zum Thema Armut und Bildung hat die Caritas kritische Phasen in Lebensläufen von Menschen untersucht. Besondere Aufmerksamkeit gilt dabei der Bildungsphase und dem Übergang ins Erwerbsleben. Fazit der Studie: «Bildung schützt vor Armut und sozialer Ausgrenzung». Personen mit hoher Bildung sind durchschnittlich nur ein Viertel so häufig von Armut bedroht wie Personen mit niedriger Bildung. Haushalte, in denen alle wenig Bildung aufweisen, sind doppelt so häufig arm wie solche, in denen alle eine hohe Bildung haben. Frauen haben jeweils ein zusätzliches Handicap.

Allerdings stellt die Studie auch fest, dass das Schweizer Bildungssystem diese Erkenntnis wenig umsetzt. Immer noch kommen zu viele junge Menschen zu wenig Bildung. Wer nur einen Hauptschulabschluss aufzuweisen hat, ist ein Leben lang armutgefährdet. So sind 86% der betreffenden 30-64 jährigen Männer erwerbstätig, aber 93% der Männer mit Lehrabschluss oder Matura. Geringe Bildung belastet im Bereich Armut ein Leben lang. Das Risiko, den Arbeitsplatz zu verlieren, ist hoch. Bildung beeinflusst die Wahl des Lebenspartners, den Grad der Gesundheit und die Lebenserwartung.

Armutsbekämpfung beginnt im Kindergarten und in der Volksschule. Hier müssen Defizite ausgeglichen werden. Familienbegleitende Betreuung der Kinder gehört ebenfalls dazu. Kinder mit Lerndefiziten sollen speziell gefördert werden. Das bedeutet auch, dass das Sti-

pendienwesen bei gleichzeitiger Erhöhung der Semestergebühren anstatt zurückgefahren ausgebaut werden muss, denn Kinder von bedürftigen Familien sind heute an Hochschulen kaum anzutreffen. Zudem herrschen an den Hochschulen für Werkstudierende zunehmend erschwerete Bedingungen, etwa durch das Bologna-Modell. Dazu müssen die Arbeitgeber ihren Beitrag im Bereich Lehrstellenangebot leisten. Weiter fordert die Studie Ergänzungsleistungen für einkommensschwache Familien.

Es sind keine sensationellen Ergebnisse, die die Studie zu Tage fördert, vieles ist schon seit längerem bekannt. Doch sie bietet sie in handlicher Form und kurzen Kapiteln übersichtlich an und stellt neue Faktoren im Detail zusammen. Wer sich ins Thema einlesen möchte oder Argumente braucht, ist hier gut bedient. Alle, die in der Sozialhilfe tätig sind und darüber nachdenken, welche Ausbildung man Kindern zugestehen und bezahlen will, sollten sie unbedingt lesen. Denn sie zeigt klar, dass Bildung eine gut angelegte und langfristige Hilfe gegen Armut ist.

Christiane Faschon

Jeannine Silja Volken, Carlo Knöpfel, Armutsrisko Nummer eins: geringe Bildung. Was wir über Armutskarrieren in der Schweiz wissen. Diskussionspapier 13, Caritas-Verlag Luzern, 2004, 124 Seiten, Fr. 18.– (plus Versand). ISBN 3-85592-084-2.

Die Dokumente der Studie sind unter www.caritas.ch, Mediendossier, zu finden.